



EVALUACIÓN FINAL DEL PROYECTO:

“Mujeres organizadas, activistas y organizaciones sociales se articulan en una Coordinadora Regional Feminista para la defensa de sus derechos individuales y colectivos por una vida libre de violencia en la provincia de Canchis, Región Cusco”

INFORME FINAL

Margarita Díaz – Estrelia Nizama – Rocío Álvarez

EQUIPO CONSULTOR

RESUMEN EJECUTIVO



Teniendo en cuenta la necesidad e importancia del acceso a los DDSSRR como parte del estado de bienestar de las personas, proyectos como el desarrollado por el Centro Peruano de la Mujer “Flora Tristán” en asocio con FARMAMUNDI y la Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo, establece un precedente en cuanto a generar estrategias que faciliten las condiciones para que se logre el ejercicio real de derechos, sobre todo de las mujeres, en un contexto prioritariamente machista con una serie de inequidades producto de las diferencias de género, donde las mujeres suelen ser el grupo de mayor vulnerabilidad.

Especialmente en la Región Cusco, el machismo y sus diversas manifestaciones exponen a las mujeres de diversas edades, a situaciones donde su salud sexual y reproductiva se pone en riesgo, a lo que también hay que mencionar que se suma toda la inestabilidad emocional que ello genera y su impacto en las vidas y diversos espacios en los que las mujeres se desarrollan a lo largo de sus diferentes etapas de la vida; por ello, la necesidad de establecer mejores condiciones para el acceso oportuno a los derechos, resulta un proceso importante de destacar.

El proyecto se desarrolló en la provincia de Canchis, de forma específica en cuatro de sus distritos que fueron priorizados desde el momento del diseño del mismo (Sicuani, Combapata, Checacupe y Tinta) y en la provincia de Cusco en la región Cusco ubicado en la zona sierra del Perú.

Importante mencionar que el proyecto se ha ejecutado en momentos críticos por diversos motivos, lo que ha demandado del equipo técnico y de las lideresas y activistas, la capacidad de adaptación a diferentes estrategias comunicacionales para no interrumpir las actividades planificadas. Un primer momento que marcó el rumbo del proyecto fue la crisis sanitaria debido a la COVID 19 y todas sus implicancias en las limitaciones para actividades presenciales, posteriormente se tiene la crisis generada por el contexto de cuestionamiento ante los derechos sexuales y reproductivos, con la presencia de voceros de los grupos fundamentalistas que impactaron en aspectos básicos vinculados a la salud sexual y reproductiva, y finalmente la crisis política generada desde el intento de golpe de Estado producido por el ex presidente Castillo y la explosión de manifestaciones y marchas que afectó el curso normal de las actividades en casi todo el país, con mayor presencia en la zona sur del país incluyendo a la Región Cusco.

Como parte de las estrategias se destaca el fortalecimiento de la capacidad de organización interseccional, teniendo en cuenta la pobreza de las mujeres en sus diferentes dimensiones, para lo cual se tuvo como resultado la agrupación del movimiento feminista y organizaciones sociales alrededor de la Coordinadora Feminista Regional “Warmikuna Puririsun”, lo que ha permitido el desarrollo y posicionamiento en la agenda pública del ejercicio prioritario de sus derechos de mujeres en Cusco, por medio de acciones de investigación, formación y comunicación.

Para la elaboración de este documento se planificaron una serie de actividades, para las cuales fue muy importante la participación de las lideresas y jóvenes activistas que conforman la Coordinadora Feminista “Warmikuna Puririsun”, así como el acceso a actores clave que contribuyeron con las acciones del proyecto.

Los resultados identifican una serie de aspectos que demandarán de posteriores acciones de incidencia, no solo a nivel de las y los operadores y funcionariado de los servicios del Estado, sino también incluir la participación activa de la Sociedad Civil.

Los resultados más relevantes se centran en:

- » La pertinencia del proyecto se ha centrado no solo en lograr articular a diversas organizaciones feministas, sino a establecer un diálogo entre lo urbano y rural, a la vez que a nivel intergeneracional, al contar con la participación no solo de mujeres y lideresas, sino también de jóvenes activistas y representantes de la comunidad LGTBIQ+. De esta forma la interseccionalidad de las demandas entorno a agendas comunes pero que reconocen la diversidad, se ha convertido en un factor esencial de pertinencia.
- » El proyecto, en el ámbito de la gestión y finanzas, se llevó a cabo en los plazos establecidos y coordinados, a pesar del contexto sanitario y político de la zona de intervención y la coyuntura política del país. Algunas actividades fueron reprogramadas en la etapa de extensión del proyecto y los recursos financieros se fueron adecuando y se emplearon en los tiempos reales para alcanzar los resultados previstos del proyecto.
- » El respaldo de autoridades y aliadas/os claves del gobierno regional y local de turno, que a pesar de ser un contexto altamente adverso y de hostigamiento para las defensoras/es de los derechos humanos por ser conservadores y fundamentalistas especialmente en los derechos sexuales y reproductivos, incluido los derechos de las mujeres, se pudo posicionar la Coordinadora feminista, espacio plural y diverso, con una mirada interseccional, que articula y da respuesta a las demandas de las mujeres con una agenda común y consensuada, además de ser referente como la voz en materia de género y participación política en la región del Cusco.
- » El cambio de autoridades por elecciones municipales en el periodo del proyecto, no necesariamente tenían la voluntad política que garantice la continuidad de la agenda feminista.

- » Se reformuló la estrategia de capacitación en función de las demandas y condiciones coyunturales, sanitarias y políticas, de acuerdo con las necesidades y agenda feminista.
- » Coordinar una agenda en común y trabajar en ello, articulando, analizando y reflexionando ante los contrastes, una agenda en común entre Canchis-Cusco que respeta las diferencias socioculturales, aunado a una estrategia de formación y Escuela de líderes que fortalecen las capacidades y empoderan a las organizaciones feministas, facultando a las lideresas y activistas con competencias y habilidades para una mejor participación en sus luchas, en los espacios de concertación y en la búsqueda de nuevas alianzas.
- » El fortalecimiento generado a nivel de las capacidades organizativas de los grupos feministas tanto en Cusco como en Canchis, ha permitido la conformación de la Coordinadora “Warmikuna Puririsun” a nivel regional, reconocida en diversos ámbitos políticos y públicos a través de las actividades desarrolladas.
- » Estas acciones se desarrollaron en contextos no tan favorables, como lo relacionado a las restricciones sanitarias por la COVID 19, la crisis generada desde grupos fundamentalistas vinculados a los DDSSRR que, si bien puso en agenda el tema, esto se hizo de forma distorsionada y con intensiones diferentes al enfoque de derechos y por último, la crisis política con las manifestaciones y protestas que tuvo por meses paralizadas algunas regiones como el Cusco.
- » El fortalecimiento y empoderamiento de las lideresas y activistas posibilita la sostenibilidad y apropiamiento de las estrategias, trascendiendo más allá de las acciones del proyecto.
- » La Coordinadora Feminista “Warmikuna Puririsun” es un espacio donde los movimientos y colectivos de mujeres pueden capacitarse y formarse en temas de su interés referente a los derechos de las mujeres en especial de los derechos sexuales y reproductivos y la erradicación de la violencia basada en género. El empoderamiento de las mujeres y saber algunas normas, leyes que las protegen, les permite que puedan transmitirlo a sus comunidades, a donde las autoridades locales, provinciales o regionales muchas veces no se hace presente.
- » Desde el diseño, el proyecto ha estado alineado al marco normativo que vela por los derechos de las mujeres, especialmente con la Ley N° 30364 referido a la Violencia contra la Mujer y los miembros de la familia.

En base a los hallazgos que el estudio ha generado, es posible delimitar las siguientes sugerencias generales, las que no solo aluden a las organizaciones sociales sino también a la importancia de establecer estrategias que aseguren la continuidad de las acciones generadas desde el proyecto:

- » Un aspecto importante es fortalecer a las mujeres en cuanto a la generación de sus propios recursos, incidiendo en la formación de pequeños emprendimientos sostenibles, para lo cual sería importante contar con aportes económicos desde el proyecto, con mecanismos de préstamos revolventes.

- » También es importante hacer visible el acceso a los DDSSRR de las y los adolescentes, con la finalidad de facilitar el acceso a los medios para la prevención de embarazos no planificados, prevención de la violencia basada en el género, acceso a los medios para el cuidado de su salud sexual, etc.
- » Con la finalidad de comprometer a las autoridades y funcionarios, es recomendable tener estrategias para incorporarlos, tanto a nivel local como regional, con la finalidad de evitar interrupciones de procesos iniciados con gestiones anteriores.
- » En cuanto a las herramientas que se considera en todo proyecto, sería importante que se cuente con un Plan de Monitoreo que establezca con claridad el nivel de objetivos, sino también los tipos de indicadores, lo que a su vez implica contar con un adecuado mecanismo de seguimiento y organización de los medios de verificación.
- » Interés de otras provincias en la Región de Cusco, para que se extienda esta propuesta que beneficia el empoderamiento de las mujeres, su preparación, el desenvolvimiento de las mujeres líderes y activistas, reconocen el avance en la participación ciudadana y representación en los espacios de toma de decisiones y concertación.

En resumen y como se ha podido reconocer, este estudio facilita información que ayudará a incidir en aquellos aprendizajes generados desde la intervención, que permita escalar las estrategias a otras provincias y distritos, así como continuar con el fortalecimiento de la capacidad instalada en líderes y jóvenes activistas, desde el enfoque de género, interculturalidad e interseccionalidad con la finalidad de avanzar en el logro del ejercicio de los derechos de mujeres, de forma prioritaria, en un contexto socio cultural que establece restricciones y condiciones para la vulnerabilidad.

